
1 
 

 

 

Laudatio auf Anne d‘Ornano 

von Bezirkstagspräsident Erwin Dotzel 

anlässlich von 25 Jahren Partnerschaft  

zwischen dem Bezirk Unterfranken und dem Département Calvados 

verbunden mit der Verleihung der Bezirksmedaille des Bezirk Unterfranken 

am 17. Juni 2011  

auf Schloss Bénouville in Bénouville (Calvados, Frankreich) 

 

 

Es gilt das gesprochene Wort 

 

„Nichts ist so stark wie eine Idee, deren Zeit gekommen ist.“ Dieses Zitat stammt von dem gro-

ßen französischen Schriftsteller und Publizisten Victor Hugo. „Nichts ist so stark wie eine Idee, 

deren Zeit gekommen ist!“ 

 

Sehr verehrte Madame d’Ornano, Sie hatten immer ein sicheres Gespür für den richtigen Zeit-

punkt und für die richtige Idee! Die Geschichte ihres Lebens könnte einen Drehbuchautor in-

spirieren, schrieb vor ein paar Monaten eine große Zeitung über Sie. Beide Zitate, sowohl das 

eine von Victor Hugo als auch das andere von dem Journalisten Guillaume Ballard, treffen – 

wie ich meine – auf ganz bemerkenswerte Weise auf Ihren Lebensweg und Ihre Persönlichkeit 

zu. 

 

Eine starke Idee, deren Zeit vor genau 25 Jahren gekommen war, stellt die Partnerschaft zwi-

schen dem Département Calvados und dem Bezirk Unterfranken dar, die damals von Ihrem 

Mann Michel d’Ornano und meinem Amtsvorgänger Dr. Franz Gerstner aus der Taufe gehoben 

wurde. Und seit Sie, sehr verehrte Madame d’Ornano, 1991 die Nachfolge Ihres so tragisch 

ums Leben gekommenen Ehemanns antraten, engagieren Sie sich mit Ihrer ganzen Leiden-

schaft für die europäischen Partnerschaften und die Internationalisierung der Beziehungen des 

Generalrats des Calvados. 

 

Es ist mir deswegen eine große Ehre und ein aufrichtiges Vergnügen, Ihnen, sehr verehrte Ma-

dame d’Ornano, heute die Bezirksmedaille des Bezirk Unterfranken überreichen zu dürfen. Die 

Bezirksmedaille ist die höchste Auszeichnung, die wir zu vergeben haben. Mit der Bezirksme-

daille ehren wir Persönlichkeiten, die sich wie Sie, Madame d’Ornano, in besonderer Weise um 

Unterfranken verdient gemacht haben. 

 

Unvergessen bleibt mir, was Sie im Jahr 2007 bei einem Ihrer Besuche in Unterfranken gesagt 

haben: „Die Partnerschaften geben Europa Leben und Sinn … Ich bin überzeugt davon, dass sie 

eine Rolle spielen im Schicksal der Menschen, dass sie ihre Werte, ihre Ideale und ihre Hoff-

nungen lenken.“ 
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Diese Überzeugung, dass die Partnerschaften Europa Leben und Sinn geben, teilen auch wir! 

Die Partnerschaft zwischen dem Département Calvados und dem Bezirk Unterfranken spielt 

eine große Rolle im Schicksal unserer beiden Völker. 

 

Europa hat es historisch, politisch und wirtschaftlich weit gebracht in den vergangenen Jahr-

zehnten – und dies ist auch das Verdienst von Persönlichkeiten wie Ihnen, Madame d’Ornano. 

Von Persönlichkeiten, die über das gereifte Wissen eines engagierten Lebens verfügen. Von 

Persönlichkeiten, die bereit sind, sich jederzeit in die Pflicht nehmen zu lassen. Von Persönlich-

keiten, die ein außergewöhnliches Maß an Kompetenz auszeichnet und ein herausragendes 

Verantwortungsbewusstsein. 

 

Sie gehören jener Nachkriegsgeneration an, die noch am eigenen Leib erlebt hat, wie bedeu-

tend die europäische Integration, insbesondere die deutsch-französische Aussöhnung, für den 

Frieden und die Entwicklung unseres Kontinents ist. Als Tochter eines Marquis, die als Kran-

kenschwester in Harlem in New York gearbeitet hat, die Mannequin bei dem bedeutenden Pa-

riser Modeschöpfer Pierre Balmain war und die maßgeblich an der Politik Ihres Landes mitge-

wirkt hat, wissen Sie zudem, dass Europa nur auf dem festen Fundament unseres Wertegefü-

ges gedeihen kann. 

 

Lassen Sie es mich noch einmal ganz deutlich sagen: Wenn wir heute zurückblicken, dann kön-

nen wir zufrieden feststellen: Europa hat es weit gebracht. Europa ist weltweit der attraktivste 

und stabilste Kontinent. Und Europa – zumindest Westeuropa – erlebt die längste Friedens-

phase seiner viele tausend Jahre währenden Geschichte. Für diese historische Leistung brauch-

te es viele kleine Schritte, viele kleine Gesten, die sich heute zu einem eindrucksvollen Mosaik 

zusammenfügen. Die Partnerschaft zwischen dem Département Calvados und dem Bezirk Un-

terfranken ist ein solcher Mosaikstein. 

 

Partnerschaften wie die zwischen dem Calvados und Unterfranken sind auch mit Blick auf un-

sere Geschichte eine historische Leistung. Und vor dem Hintergrund der politischen Entwick-

lungen der vergangenen Jahrzehnte sind sie ein Modell für ganz Europa. Aber Partnerschaften 

sind natürlich nicht nur eine Sache des Verstandes und der Vernunft! Partnerschaften sind – 

vielleicht sogar vor allem – eine Frage des Herzens. 

 

Kein anderes Département in Frankreich hat so viele kommunale Partnerschaften wie das Cal-

vados, und als einziges ist es mittlerweile mit drei europäischen Regionen verschwistert: Seit 

1971 mit der Grafschaft Devon in Großbritannien, seit 1986 mit dem Bezirk Unterfranken und 

seit 2007 mit der Provinz Treviso in Italien. Für diese Verdienste um Europa erhielt das Dépar-

tement Calvados im September 1984 die Ehrenfahne und im November 2002 die Ehrenplaket-

te des Europarates. 
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Sehr verehrte Madame d’Ornano, ich darf noch einmal aus Ihrer bemerkenswerten Rede aus 

dem Jahr 2007 in Würzburg zitieren: eine Partnerschaft sei, so sagten Sie, „unsere Art, zu Eu-

ropa ja zu sagen, es ist unsere Art, Europa zu leben, unsere Kompetenzen zu vereinen, unsere 

Schicksale zu verbinden und an einer gemeinsamen Zukunft für unsere Kinder zu arbeiten, eine 

Zukunft, die jedem Arbeit gibt und die auch jedem das Gefühl gibt, dass er überall in Europa zu 

Hause ist und sich auch dort wohl fühlt.“ 

 

Madame d’Ornano, wir sagen Ja zu Europa, wir sagen Ja zu unserer gemeinsamen Partner-

schaft. Wir – die Menschen aus dem Calvados und aus Unterfranken – haben unsere Kompe-

tenzen vereint, wir haben unsere Schicksale verbunden, und wir arbeiten an einer gemeinsa-

men Zukunft für unsere Kinder. Und wir tun dies, im festen Vertrauen auf unsere gemeinsa-

men europäischen Werte. 

 

„Nichts ist so stark wie eine Idee, deren Zeit gekommen ist.“ Mit ihrer Partnerschaft haben die 

Menschen aus dem Calvados und aus Unterfranken vor 25 Jahren dies gezeigt und zugleich ei-

nen wichtigen Schritt in das künftige Europa getan. Dafür darf ich Ihnen, sehr verehrte Mada-

me d’Ornano, ganz herzlich danken und Ihnen die unterfränkische Bezirksmedaille überrei-

chen! 


